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UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO RIO 1 

DE JANEIRO, INSTITUTO DE AGRONOMIA, 2 

COLEGIADO DO PROGRAMA DE PÓS-3 

GRADUAÇÃO EM AGRICULTURA 4 

ORGÂNICA. 5 

ATA DA REUNIÃO DO COLEGIADO PLENO DO PROGRAMA DE PÓS-6 

GRADUAÇÃO EM AGRICULTURA ORGÂNICA (PPGAO), REALIZADA NO DIA 7 

VINTE E DOIS DE ABRIL DE DOIS MIL E VINTE E UM. No vigésimo segundo dia do 8 

mês de abril de dois mil e vinte e um, às 09h00min, na sala de webconferência 9 

https://conferenciaweb.rnp.br/webconf/anelise-dias-2, realizou-se a reunião do 10 

Colegiado Pleno do PPGAO, sob a presidência da Coordenadora, Professora Anelise 11 

Dias, contando com a presença dos docentes Ednaldo da Silva Araújo, Eduardo 12 

Francia Carneiro Campello, Higino Marcos Lopes, João Sebastião de Paula 13 

Araújo, Kátia Cilene Tabai, Marco Antônio de Almeida Leal, Maria Fernanda de 14 

Albuquerque Costa Fonseca, Maria Ivone Martins Jacintho Barbosa, Norma 15 

Gouvêa Rumjanek, os representantes da turma 2020 do PPGAO – Camila da 16 

Silva Vaz Branco e José Luis Ciotola Guimarães e da técnica administrativa da 17 

UFRRJ lotada no IA/PPGAO - Suellen Cardoso de Oliveira. Depois de verificada a 18 

existência de quórum, a senhora Presidente cumprimentou a todos e informou que os 19 

docentes José Antônio Azevedo Espíndola, José Guilherme Marinho Guerra e Luiz 20 

Aurélio Peres Martelleto, justificaram a ausência na reunião. A seguir iniciou a reunião 21 

com os pontos de pauta: 1- Regimento do PPGAO; 2- apreciação da disciplina 22 

Manejo ecológico do solo em sistemas orgânicos de produção; 3- apreciação da 23 

disciplina Manejo de agroecossistemas e proteção de plantas; 4- carta à 24 

coordenação da Turma 2020; 5- Avaliação do PPGAO; 6- Assuntos Gerais – 25 

Situação da discente Marília Ramos da Silva Gonçalves, orientada pelo docente 26 

Eduardo Francia Carneiro Campello. 1- Regimento do PPGAO – A coordenação 27 

relembrou aos membros que em última reunião do colegiado foi feita a apresentação 28 

do Regimento com as revisões propostas, destacando a entrega da dissertação 29 

vinculada a uma produção bibliográfica ou técnica em atendimento ao Regulamento 30 

Geral da Pós-Graduação da UFRRJ. O colegiado aprovou o Regimento do PPGAO 31 

por unanimidade. O docente Higino Marcos Lopes leu ainda uma proposta de sua 32 

autoria para a criação de uma comissão editorial para orientação dos discentes na 33 

criação de produções. A docente Anelise Dias esclareceu que alguns pontos citados 34 

do item já são atendidos pelo curso, informou que a comissão seria fundamental e 35 

parabenizou o docente pela proposta, sugerindo que a criação da comissão ocorra 36 

com um maior detalhamento. O docente Marco Antônio de Almeida Leal ressaltou que 37 
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a comissão seria, de fato, muito importante, mas citou que o curso é muito amplo e 38 

poderia ser difícil conseguir operacionalizar a comissão, uma vez que seria uma carga 39 

de trabalho significativa para somente três pessoas, conforme a proposta. Observou, 40 

ainda, que o programa possui várias vertentes impedindo que um membro da 41 

comissão analise trabalhos de uma área diferente da sua e, por último, informou que 42 

os membros da comissão teriam bastante trabalho na análise das produções, mas que 43 

os nomes não constariam no produto final, pelo fato de exercerem somente a função 44 

de revisores. Sendo assim, sugeriu que o modelo de revisão fosse inspirado no 45 

modelo de Sistema participativo de garantia, com responsabilidade solidária. A 46 

docente Maria Fernanda de Albuquerque Costa Fonseca concordou com a ideia da 47 

comissão e sugeriu a utilização do Diretório de Grupos de Pesquisas do CNPq para 48 

revisão das produções, não deixando o processo restrito somente aos docentes do 49 

PPGAO. O colegiado decidiu que a proposta da comissão editorial será analisada e 50 

discutida de uma forma mais elaborada durante o ano. 2- Apreciação da disciplina 51 

Manejo ecológico do solo em sistemas orgânicos de produção – A coordenadora 52 

apresentou a ementa da disciplina e informou que a proposta  contou com a 53 

expressiva participação dos docentes do PPGAO que atuam nessa área – Ednaldo da 54 

Silva Araújo, José Guilherme Marinho Guerra, José Antônio Azevedo Espíndola, 55 

Marco Antônio de Almeida Leal e Norma Gouvêa Rumjanek. Contextualizou a 56 

importância do esforço de todos os docentes na atualização das disciplinas, pois na 57 

avaliação anterior da CAPES o curso foi sinalizado sobre ementas desatualizadas, 58 

sobreposição de conteúdo e sobre disciplinas que possuíam foco analítico, apesar de 59 

apresentar a interdisciplinaridade como pilar da proposta pedagógica. Apontou, 60 

também, que atualmente a Matriz curricular é mais adequada e coerente com a 61 

proposta pedagógica do PPGAO visando à melhor qualidade na formação dos 62 

discentes. Após essa breve explicação, a professora Anelise Dias ofereceu a palavra 63 

aos docentes responsáveis pela disciplina apresentada. A docente Norma Gouvêa 64 

Rumjanek fez um relato da sua participação e informou que ficou bastante satisfeita 65 

com o resultado final, uma vez que a disciplina abre espaço para uma integração 66 

maior com os outros docentes. O docente Ednaldo Araújo agradeceu aos professores 67 

participantes, esclareceu que essa nova disciplina engloba mais assuntos 68 

proporcionando ao discente uma visão mais sistêmica dentro da disciplina de manejo 69 

e apresentou uma dúvida a respeito da carga horária, tendo em vista a quantidade de 70 

conteúdo que será ministrado. O docente Marco Antônio Leal informou que a disciplina 71 

será constantemente avaliada e aperfeiçoada por todos os docentes participantes. O 72 

colegiado parabenizou os docentes e aprovou por unanimidade a criação da disciplina 73 

Manejo ecológico do solo em sistemas orgânicos de produção. 3- Apreciação da 74 



3/5 
 
 

disciplina Manejo de agroecossistemas e proteção de plantas – A coordenadora 75 

Anelise Dias relembrou que na última reunião do colegiado, a ementa integralmente 76 

atualizada, foi apresentada e os docentes sugeriram algumas alterações. O docente 77 

João Araújo fez uma breve apresentação da Disciplina e observou que essa é a 78 

terceira atualização, haja vista a evolução dos conteúdos e a adoção de estratégias 79 

pedagógicas. O professor informou que a disciplina possui esse título desde sua 80 

criação e que esse título foi bastante discutido na época, sendo considerada a 81 

terminologia adequada para o conteúdo transmitido dentro da Disciplina. O colegiado 82 

parabenizou o docente e aprovou a criação da disciplina Manejo de agroecossistemas 83 

e proteção de plantas. 4- Carta à coordenação da Turma 2020 – A coordenadora 84 

Anelise Dias apresentou a carta dos alunos da turma 2020 aos membros do colegiado 85 

e solicitou aos discentes Camila da Silva Vaz Branco e José Luis Ciotola que 86 

discorressem sobre os pontos abordados no documento. A) Horário das aulas – A 87 

discente informou que alguns alunos não estavam conseguindo acompanhar as aulas 88 

no horário diurno devido a necessidade de conciliar com o trabalho, solicitando que 89 

mais disciplinas fossem ministradas no horário noturno e que as aulas ficassem 90 

disponíveis para os alunos que não conseguissem assistir às aulas pudessem acessar 91 

em outros momentos. A coordenação esclareceu que as aulas noturnas são um ponto 92 

de dificuldade, pois alguns docentes não conseguem ministrar as disciplinas à noite 93 

devido à carga de trabalho que possuem durante o dia. Porém, docentes devem 94 

disponibilizar link para acesso dos alunos às aulas gravadas e que há sempre 95 

flexibilidade dos docentes e são feitos ajustes para oportunizar o acesso a todos. A 96 

docente Norma Rumjanek sugeriu que as aulas fossem realizadas pela plataforma do 97 

YouTube, de forma fechada, uma vez que as aulas gravadas geram arquivos muito 98 

pesados, dificultando o download para os alunos que não possuem uma boa conexão 99 

de internet. O professor Ednaldo Araujo informou que faz uso da plataforma Google 100 

Meet e disponibiliza o acesso para os alunos através do Drive do Google, mas que 101 

não consegue acompanhar quem realizou o download do conteúdo. Sugeriu que o 102 

acompanhamento seja padronizado para que não seja necessário o uso de diversas 103 

ferramentas pelos usuários. O professor João Araujo sinalizou que caso os docentes 104 

queiram deixar as aulas disponíveis através do SIGAA, seria necessário entrar em 105 

contato com a COINFO para verificar se existe a possibilidade de aumentar o espaço 106 

de memória no servidor da UFRRJ. O professor observou, também, que ao 107 

disponibilizar as aulas nas plataformas deve-se levar em consideração a parte de 108 

direitos autorais e a concordância do professor da disciplina. A docente Kátia Tabai 109 

apontou que o ensino remoto possui um ponto bastante delicado, pois alguns alunos 110 

entendem como se fosse EAD querendo fazer somente o download das aulas e as 111 
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provas, sem participar de outros momentos da disciplina. Esclareceu que não possui 112 

condições de ministrar suas disciplinas em horário noturno, reforçou que no presencial 113 

os discentes ficam liberados para as aulas diurnas e sugeriu que esse rito fosse 114 

seguido, também, no ensino remoto. Solicitou que os docentes formalizem um 115 

documento com orientações e informações do ensino remoto. O colegiado deliberou 116 

por disponibilizar o acesso as aulas gravadas para os discentes, de preferência 117 

através do SIGAA, autorizou os docentes que puderem flexibilizar os horários a 118 

ministrar aulas noturnas e solicitou a criação de um modelo de orientação do PPGAO 119 

para discentes e docentes, ficando a coordenação e a secretaria imbuídas de 120 

disponibilizar essas instruções. B) Representação da Turma – A aluna Camila 121 

informou que a turma não conseguiu decidir por um representante fixo, pois alguns 122 

empregadores não liberam os alunos que possuem vínculo empregatício para 123 

participarem de reuniões e outras funções além das aulas. O docente João Araujo 124 

esclareceu que, de acordo com o regulamento da Pós-Graduação da UFRRJ, é 125 

obrigatório a turma ter um representante titular e um suplente. Sugeriu que seja 126 

informado o nome de outra pessoa da turma quando, eventualmente, quando nenhum 127 

dos dois puder participar da reunião. Sendo assim, os discentes devem eleger seus 128 

representantes por turma de acordo com o regimento e encaminhar ao PPGAO para 129 

solicitação das respectivas portarias. C) Disciplinas Optativas – A discente Camila 130 

apontou que a turma possui dúvidas a respeito da contabilização de carga horária das 131 

disciplinas oferecidas por outros programas de pós-graduação. A docente Maria Ivone 132 

Barbosa esclareceu o PPGAO segue o regulamento geral da Pós-graduação da 133 

UFRRJ, que os alunos devem observar que as disciplinas fora do curso devem ter 134 

ligação com o projeto ou área do aluno e sugeriu que seja criada uma autorização por 135 

escrito do orientador para os alunos cursarem disciplinas de outros programas. A 136 

professora Anelise Dias informou que a carga horária contabilizada será a carga total 137 

até 50% da carga horária de optativas, que o aluno deverá ter anuência do orientador 138 

e, segundo o regulamento da pós-graduação, é necessária aprovação do colegiado 139 

para o aproveitamento dos créditos. D) Avaliação em forma de artigo – A aluna 140 

informou que devido à pandemia as disciplinas para a turma 2020 foram alocadas no 141 

primeiro semestre de 2021 e, devido a isso, os alunos tem tido dificuldade de conciliar 142 

as atividades das disciplinas com a jornada de trabalho e outros compromissos que 143 

eles possuem. Logo, os alunos estão encontrando dificuldade de produzir artigos para 144 

cada disciplina e solicitam uma forma de avaliação alternativa, por exemplo, os 145 

resumos expandidos. A coordenadora afirmou que todos são sensíveis às questões da 146 

conjuntura atual, cabendo a decisão sobre a forma de avaliação, a cada docente, 147 

estimulando-se a participação e o diálogo para melhoria do processo de ensino e 148 
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aprendizagem. 5- Autoavaliação do PPGAO - A docente Maria Ivone apresentou 149 

para os membros do colegiado o documento de autoavaliação que será enviado para 150 

a CAPES junto com a Proposta do PPGAO. A professora Anelise esclareceu que essa 151 

é uma avaliação que deve contar com a participação de todos do curso porque é de 152 

extrema importância para o programa e que alguns instrumentos serão internalizados 153 

na agenda do PPGAO incluindo a meta-avaliação. 6- Assuntos Gerais – Situação da 154 

discente Marília Ramos da Silva Gonçalves, orientada pela docente Eduardo 155 

Francia Carneiro Campello–O docente Eduardo informou ao membros do colegiado 156 

que está havendo falta de comunicação da discente com o orientador e, por último, a 157 

aluna não cumpriu as orientações que foram dadas pelo programa para prorrogação 158 

do prazo de defesa da dissertação. O orientador afirmou que não possui mais 159 

condições de ficar cobrando da orientada, pois a discente não conseguiu cumprir 160 

nenhum dos prazos estabelecidos. A coordenadora Anelise Dias relembrou que a 161 

aluna foi alertada dos procedimentos através do e-mail da secretaria e que, neste 162 

caso, a discente está passível de ser desligada caso continue não cumprindo os 163 

prazos. O colegiado decidiu que deverá ser enviado um e-mail para a aluna e caso ela 164 

não cumpra o estabelecido, entrará na pauta de uma próxima reunião do colegiado 165 

para que seja discutido o seu desligamento. Nada mais havendo a tratar, a senhora 166 

presidente agradeceu a presença de todos e encerrou a reunião virtual, da qual, para 167 

constar, eu Anelise Dias, presidente do Colegiado do PPGAO, lavrei a presente Ata, 168 

que vai por mim assinada e pelos membros do colegiado, depois de lida, discutida e 169 

aprovada, pela senhora presidente e demais membros presentes.  170 
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